
房協擬9月起全面實施富戶政策
2.5萬戶將簽新租約 拒簽者須四個月內遷出

繼香港房屋委員會收緊公屋富戶政策後，香港房屋協會為進一步

收緊公屋資源分配，打擊濫用情況，亦計劃在今年9月開始全面實施

富戶政策，將分階段向2.5萬個住戶發出新租約，納入條款，要求住

戶申報及提供包括收入和資產等相關資料，若有租戶不同意簽署新

租約，則須在四個月內遷出。房協主席凌嘉勤昨日表示，在富戶政

策及打擊濫用公屋政策加強後，房協已收回約140個單位，相當於

兩座長者租用單位「松悅樓」的數目。目前，房委會正陸續就新富

戶政策向租戶進行解說，包括計劃在屋邨舉行約100場解說會，在

今年9月前向2.5萬個租戶解釋有關的新做法。

●香港文匯報記者 張茗

啟德青年設施最遲10月投入服務
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房協於2018年 9月實施富戶政策，
透過租約要租戶申報資產及入

息。凌嘉勤昨日在接受電台訪問時透
露，房協現時約3萬個出租單位中，仍
有約2.5萬個租約未加入富戶條款，而
目前採用新租約的4,000至5,000戶租戶
中，有7戶需要繳1.5倍租金，2戶繳雙
倍租金，估計全面實施政策後所牽涉的
富戶數量不多。在富戶政策及打擊濫用
公屋政策加強後，房協已收回約140個
單位，相當於兩座長者租用單位「松悅
樓」的數目。

考慮讓遷出者優先購房協單位
他表示，房協需要靠租約條款推行富
戶政策，曾預期需要5年時間才能將富
戶政策涵蓋所有租戶，但經過多重研究
及法律諮詢後，可提速至一兩年內完
成。房協計劃今年9月分階段向2.5萬個
住戶發出新租約，要求租戶定期申報資
產，接受的租戶繼續交租即可，拒絕者
則要在簽回條回覆後，在四個月內遷出
租住的單位。
但他強調，遷出限期雖設定為四個
月，但仍會考慮個別情況可以酌情延長
期限，並會考慮將房協所出售的單位供
相關租戶優先購買。對想購買房協單位
者，其政策與公屋戶購買房委居屋政策
相若，但具體政策仍需要研究。

有充分理據應對法律挑戰
被問到新租約是否涉及法律風險或面
臨司法覆核，凌嘉勤坦言，所有公營機
構做任何事都會有法律風險，房協因此
對新租約的制定非常小心，已徵詢許多
法律意見，強調新政策需要在法律上
「站得住腳」，即使面對法律挑戰，也
有充分理據應對。
他強調，公屋屬公共資源，這是一個
社會共識，應當留給有需要的市民居
住。公屋居民能夠成為富戶，某程度上
是好事，因為他們可以在公屋內安居樂
業，提升家庭經濟實力，證明有能力在
房屋階梯上更進一步，而房協事前已向
相關租戶了解對政策的看法，認為市民
會支持政策。
面對租戶有可能以「不知情」租約更
新作為抗辯理由，凌嘉勤表示，不擔心
有關情況會發生，因房協在通知租戶時
會確保每位租戶收到，同時房協有解說
工作，加上媒體的宣傳，相信政策能有
效傳達至每位租戶。
房委會早前收緊公屋富戶政策，富戶日
後要繳納2.5倍至4.5倍租金，繳納最高倍
數租金的租戶若入息及資產限額維持不
變，須在四年後遷出。凌嘉勤表示，房協
會盡量將有關安排向房委會保持一致，但
具體做法有待管理層正式公布。

香港文匯報訊 香港特區政府全力推動簡樸房規管立法工
作、簡約公屋及過渡性房屋的落實，房屋局局長何永賢昨日在
社交平台發帖表示，該局副局長戴尚誠近日分別到深水埗、元

朗和荃灣，聯同差餉物業估價署署長蕭家賢和同事一起宣傳分
間單位租務管制的工作，向街坊講解《業主與租客（綜合）條
例》第 IVA 部下業主的責任和租客的權益，包括業主須在租
期開始後的60日內向估價署提交租賃通知書（表格AR2），
並嚴禁業主迫遷租客、濫收水電費或不法加租等。

估價署全力跟進每宗投訴
何永賢在帖文中表示，在宣傳期間，有街坊上前表達自己的
居住環境狀況，並查詢政府有何措施幫助他們改善生活。有街
坊聽完戴尚誠和估價署同事的講解後，都覺得很安心。
有街坊關注到違規業主會否被判罰，戴尚誠表示，至今已經
有634宗成功檢控個案，合計總罰款已超過153萬元。估價署
會全力跟進每一宗投訴個案，亦會主動識別及偵查懷疑個案，
現時被檢控的業主是百分之百被定罪的。街坊了解後都感謝特
區政府多管齊下去支援有需要的基層市民。

房屋局落區講解簡樸房等條例

香港文匯報訊（記者 王僖）香港水費近30
年未曾加價，特區政府水務署去年提出檢討，
希望收回成本。水務署署長黃恩諾昨日在接受
電視節目訪問時表示，調整目標是用者自付，
同時亦會顧及民生和經濟情況，因此會循序漸
進及聆聽公眾聲音。

多管齊下鼓勵市民節約
「水費關乎民生，定價須非常小心，要考慮

現時經濟情況、市民負擔能力等因素，會先做
教育工作。」黃恩諾說，香港人用水量已較疫
情高峰時下跌12%，住宅每日人均用水量由疫
情時151公升下降至133公升，特區政府會多
管齊下鼓勵市民節約用水。
被問及會否透過調整水費來達至節水，他表

示，香港水費在全球也是數一數二的低，特區
政府逐步加價，可能對節約用水的效用未必太
顯著，「香港有1%的住戶使用了15%的住宅
用水。我們會以大用水量住戶為目標群組，為
他們安裝高精準度水錶，以實時地量度用量，
經細緻分析，再向用戶提供針對性慳水建議，
希望透過有關做法令今年節省50萬立方米的飲
用水。」
香港食水約80%由東江水供應，面對氣候變

化，香港會否有面臨缺水的危機？黃恩諾說：
「香港未來的發展是結構性轉型，也即是產業
轉型。以往是金融業、服務業，未來北部都會
區會發展創科。創科也需要大量用水，AI的算
力會產生非常高熱，因此數據中心需要用大量
水來冷卻。未來科技是水和能源之爭，政府要
視乎以上多個因素，作出跟進，包括海水化
淡，以確保有足夠穩定的水源及支持水務發
展，最重要是鼓勵節約用水。」
對可否發展海水化淡以至自給自足，他坦
言：「海水化淡廠在香港運作成本昂貴，因運
作過程耗能大，所以在極端情況及別無他法
下，海水化淡會是很重要的後備方案。未來在
規劃上，會由香港地區作供水本位，擴展至以
流域作供水本位。」
香港近年平均每年有逾30宗爆水管個案，黃
恩諾表示，全港在2000年已進行了一次大型換
管行動，現時本港水管年齡平均20多歲，不算
太老，會透過「智管網」監察狀況。由他領導
的，由民政、運輸等部門組成的新設專責小組，
會集中為1%至2%超老舊水管做預防工作。
「通常會在交通繁忙的地點，在一些比較接

近市民居住的地點，現在我們提前去更換老舊
水管。第一步我們要解釋給居民聽，其實我們
是可控地去做這件事，讓他們接受，然後我們
就可以封路封久一點、封闊一點，更換老舊水
管工程就可以做快一點。」他說。
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香港文匯報訊（記者 吳健怡）為擴展年輕人
空間和社交網絡，特區政府於去年的施政報告
提出，把中央援建的啟德社區隔離設施改建為
青年發展設施，包括設「青年驛站」、旅舍和
青年文化藝術交流空間等配置。民政及青年事

務局局長麥美娟昨日表示，已透過公開招標選
出中旅集團旗下公司營運設施，租約為期 5
年，營運團體需要自負盈虧，預計最遲於今年
10月可投入服務，期望項目正式營運後，能為
啟德帶來新活力。

中旅旗下公司營運 租期5年
麥美娟昨日表示，有關的青年設施項目於去
年12月發出招標文件，透過公開招標以短期租
約形式選出團體營運設施，並於今年 2月截
標，選出由中國旅遊集團旗下公司為主要股東
的博盛文旅有限公司作為營運團體，香港中旅
發展及帝盛酒店集團則為協辦機構，合作營運
青年發展設施，租約期5年，營運團體需要自
負盈虧。
中央援建的啟德社區隔離設施佔地8萬多平
方米，2022年建成，有超過2,700個單位，樓高
4層，以組裝合成法興建，每個單位有獨立廁所
和冷氣。麥美娟指出，項目要求把隔離設施的
六成總樓面面積改作青年旅舍，並根據其詳細

的5年概念計劃，逐步舉辦青年活動，以及具
文化、藝術和運動等元素的國際交流活動。
她表示，根據租約，營運團體須在中標日期
起計 6個月內，把青年發展設施有序投入營
運，故預期相關設施最遲於今年10月起有序投
入營運，將啟德社區隔離設施改為青年發展設
施，包括設立「青年驛站」、旅舍、青年文化
藝術交流和體育交流的空間。

啟德隔離設施改建 用途多元
麥美娟表示，啟德社區隔離設施乃中央援
建，有獨特和具象徵性歷史意義，為發揮好香
港「背靠祖國、聯通世界」的獨特優勢，目標
是希望可以有更多來自不同地方的青年朋友匯
聚香港交流，發展個人潛能，期望有效地善用
啟德社區隔離設施的空間，把維港兩旁這片珍
貴土地用作青年發展用途，提供更多元設施及
選擇予非本地青年入住，從而促進內地及海外
青年與本港青年雙向交流，為青年創造一個啟
發創意的地方。

香港文匯報訊（記者 王僖）今年是東江水供
港60周年，為紀念及慶祝這個重要的里程碑，
香港特區政府民政及青年事務局將為青年人舉
辦及提供一系列相關的主題活動，包括「舞動
水滴展」、巡迴展覽、專題講座、內地考察團
等。民青局局長麥美娟表示，一系列活動旨在
讓本地青年深切體會國家給予香港的巨大支持

及無比關懷，同時加強年輕一代珍惜水資源的
觀念，而首項活動是下周六帶領本地青年到廣
東省進行考察，並與當地青年及在地的香港青
年交流。

各式主題活動增進了解供水歷史
麥美娟昨日主持「東江水供港60周年」主題活

動啟動禮致辭時表
示，60年前首趟的
東江水穿山越嶺注
入香江，解決困擾
香港多年的水荒，
及後國家三度擴建
升級供水系統。現
在，東江水供港水
量佔香港淡水供應
超過七成，流出的
每滴水都承載着超
越半世紀的家國深
情。民青局希望透
過各式各樣以「東
江水供港60周年」
為主題的活動，增

進青年對東江水供港歷史的認識，並與他們一同
回顧和見證東江水對香港的重要意義，以及國家
給予的巨大支持，並加強珍惜水資源的觀念。
民青局成立的青年組織「連青人網絡」，將於

本月12日及13日舉辦首個主題活動「東江水供
港60周年廣東省思源之旅」，由民青局副局長
梁宏正帶領近80名「連青人網絡」會員到訪廣
東省惠州、東莞及深圳市，實地考察多個國家重
點水利建設項目，以及到惠州東江縱隊紀念館參
觀學習，幫助青年人厚植家國情懷。民青局並會
安排會員與當地青年及在地的香港青年見面，互
相交流。
民青局又會與大灣區共同家園青年公益基金合
作，今年6月組織500名青少年實地考察東江源
頭三百山及流經地域。此外亦會與不同的青年團
體合作，在本年度「民青局青年內地交流資助計
劃」下資助約30個以「東江水供港60周年」為
主題的交流項目，路線涵蓋江西省三百山，以及
廣東省東莞、惠州、河源等地的水利工程和歷史
文化景點，讓香港青年了解東江供水工程的建設
歷史、管理保護及沿途人文歷史等情況，並希望
透過這些主題活動讓青年更了解東江水的故事，
時刻記住國家的恩澤，學會飲水思源。

民青局本月辦港青東江思源之旅

●啟德社區隔離設施改建為「青年驛站」、旅舍
等，最遲今年10月營運。 資料圖片
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●香港房屋協會計劃於今年9月全面實施富戶政策，將向2.5萬個住戶發出新租約，若有租戶不同意簽署新租約，則須在四個月
內遷出單位。圖為居民出入房協屋邨。 資料圖片
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